

Buchbesprechungen/Analyses de livres

Enfances en danger

Michel Manciaux, Marceline Gabel, Dominique Girodet, Caroline Mignot, Michelle Rouyer. Paris: Fleurus, 1997, 775 p. ISBN: 2-215-017-79-1

S'il est un domaine de nature éminemment pluridisciplinaire dans le champ de la santé, c'est bien celui de la maltraitance. Elle se situe en effet à l'intersection de divers univers de connaissance, ceux de la santé, de la justice et de la psychologie, mais aussi de la sociologie, de l'anthropologie ou de la philosophie. L'abord de la maltraitance exige une véritable approche pluridisciplinaire à tous les niveaux. C'est le défi, largement réussi, de cet ouvrage, que de mettre ensemble des savoirs de natures très diverses – sociologie, pédiatrie, épidémiologie, droit, psychopathologie, médecine préventive, histoire, et éthique – pour en constituer un ensemble cohérent et donner une vue d'ensemble de ce domaine.

Enfances en danger: ce terme englobe les enfants victimes de mauvais traitements, ou de conditions d'existence qui mettent en danger leur santé, leur sécurité, leur moralité ou leur éducation. L'ambition des auteurs, et c'est toute la richesse de ce livre, n'est pas de donner un «état de la question en

1998», démarche illusoire dans un domaine où l'évolution des connaissances, des perceptions et des approches est si rapide, que de proposer une réflexion de fond sur le phénomène et sa prise en charge. Ce faisant, ce livre ouvre la voie à une meilleure cohérence des pratiques professionnelles, dans une meilleure concertation pluridisciplinaire de tous les partenaires. Il est un appel à une collaboration étroite de tous les professionnels, à des approches mieux structurées, et à l'évaluation des pratiques. Le travail dans le domaine médico-social est encore trop souvent soumis à des considérations individuelles, à des approches théoriques globalisantes ou doctrinaires ou à des impératifs de défense professionnelle.

Ce livre constitue une refonte en profondeur du célèbre ouvrage «L'enfant Maltraité», de Straus et Manciaux. Il aborde successivement les thèmes suivants: l'histoire de l'enfance, et la place de l'enfant dans la famille et dans la société. Les situations de vulnérabilité ou d'exclusion sociale: migrants, pauvreté, sectes. Les besoins de l'enfant, la définition des mauvais traitements, et l'épidémiologie de la maltraitance. Ses aspects cliniques et diagnostics, et la psychopathologie de la maltraitance. La violence institutionnelle, y compris à l'école et à l'hôpital. L'exploita-

tion des enfants et des jeunes, notamment le travail des enfants, l'exploitation sexuelle, le développement de la pornographie. Les pratiques professionnelles, la protection de l'enfance, des services et de la justice. La prévention, l'information et la formation dans le domaine de la maltraitance. L'évaluation des interventions, et les aspects déontologiques et éthiques. La maltraitance d'enfants constitue bien, par son ampleur et par ses conséquences, un problème de santé publique de toute première importance. Livre de synthèse sur l'un des phénomènes de santé les plus complexes, cet ouvrage est une importante réussite, qui va certainement s'imposer comme une référence majeure dans ce domaine. Ce n'est pas un livre de recettes, mais une réflexion en profondeur sur un sujet d'une grande complexité. Il parvient à donner un sens aux interventions dans ce domaine, par une approche de rigueur constante aussi bien sur le plan scientifique que sur celui de l'éthique. Sa lecture et son usage quotidien deviendront vite essentiels pour les professionnels de terrain que pour les médecins de santé publique, épidémiologistes, sociologues ou juristes, et pour tout responsable politique chargé de mission dans le domaine de l'enfance.

Paul Bouvier, Genève